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查錫我談苦難查錫我談苦難查錫我談苦難查錫我談苦難和生命和生命和生命和生命的意義的意義的意義的意義    

【關懷心靈  活出信念】 基督教善樂堂 

上週講壇分享  

SermonSermonSermonSermon    

(2005.5.29) 

福音主日 

講員 : 查錫我查錫我查錫我查錫我先生 

經文： 利未記二十五章三十五節 ；羅馬書八章三十五節 
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各位弟兄姊妹平安： 

      兩個星期前，我已經為了今天的內容而思量，我究竟應該向弟兄姊妹

說些甚麼呢? 我過往的人生經歷中，大多數與苦難相伴，於是教會的牧者邀

請我主領崇拜信息時，總離不開苦難的問題，然而，今天想與大家分享的，

是如何面對苦難，和關懷受苦者。 

       從前看過一本由德蘭修女所著的書《一條簡單的道路》，她曾經這樣

說：「你千萬不要因為別人的誤解，而不去做你認為對的事，也不應因別人



 2

的掌聲而去做你不想做的事。 重要的是，你要問自己，你所做的事是否對

別人有益處，是否與人為善。」 當時，德蘭修女正正面對旁人對她的工作

質疑和批評。 在印度的街頭，有病人或窮人死去，並不是一件甚麼大事，

每時每刻這個情境都會發生，但德蘭修女卻將街頭垂死的人帶回「仁愛之

家」，給他們洗澡，擁抱他們，目的是讓他們在臨終時感受到別人的愛，和

使他們可以有尊嚴地離世。 不幸的是，別人沒有因她這樣做而感動，相反，

他們不明白德蘭修女的動機，認為垂死的人在街頭上死去與在「仁愛之家」

死去是沒有分別的。 人們因此認為德蘭修女這樣做只是作秀，博取別人的

掌聲而已。 就是在這樣情況下，德蘭修女說出上述這番話來，她認為我們

做事，是不需要過份考慮別人的批評，我們只需做我們認為對的事便可。 

      德蘭修女這句說話深深的感動我，她回答別人的質詢時說：「我服事

他們時，亦是服事主耶穌。」。 開始的時候，我對這話不甚了解，直到我

在靈修時，讀到主耶穌吩咐，我們要服事弱小的時候，我才明白過來，原來

我們服事弱小的，就等於服事主耶穌。「我實在告訴你們，這些事你們既作

在我這弟兄中一個最小的身上，就是作在我身上了。」(馬太福音 25:40) 

       香港的生活節奏相當緊湊，總給人不知為了甚麼而忙碌的感覺，以至

到連主耶穌在我們身旁擦過也不知道。 很多人拼命的尋找主耶穌，卻諷刺

地，因著過於拼命的尋找，而迷失方向，連主耶穌在身旁也不自知。 從前，

我需要乘搭地鐵上班，在車箱內每每會發現弟兄姊妹，因為他們在車廂裡爭

取時間閱讀《聖經》，雖然我不知道他們是否虔誠，卻肯定他們一定是很用

功的基督徒。 但可惜的，是他們因著看《聖經》，而忽略了身旁的人的需

要。 曾經看到一個弟兄因著埋頭看《聖經》，而對前面一位腹大便便的孕

婦無動於衷，又或者因而沒有留意長者在他身旁苦苦的站著，我想問：「就

算他們對《聖經》有深厚的認識，能把整本聖經背誦出來，這樣對誰有益處

呢?」 
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       我這樣說，並非不鼓勵弟兄姊妹在乘地鐵的時間看《聖經》，而是想

說，因我們的生活節奏過於急速，使我們忘記了身邊所發生的事；忘記了注

意需要我們伸出援手的人。 基督教與佛教最大分別的地方，在於他們對人

的能力的看法，佛教相信人能夠單靠一己的行善積德及修為可達至得救，他

們可以靠自力脫離輪迴之苦；而基督教則相信，人在得救之事上無能為力，

得救皆因上主的恩典與愛，但憑著恩典與愛而得救，並不等於可以冷眼旁觀

身旁有需要的人，而不加以援手。 其實，當你感受到神恩典的時候，你應

該有感恩的心之外，還要將心打開，去關顧周邊的人。 

       當然，面對苦難的來臨，各宗教都顯得有點乏力，畢竟苦難是生命的

一部份。 佛教認為人生是苦的，因此有人生八苦之說。 佛教徒努力行善，

目的是早日脫離輪迴之苦，早登極樂世界。 相反，基督教否定這種對生命

的看法，我們認為神所賜的生命，是要我們活著有喜樂。 以我親身上的經

驗，雖然體會到人生有苦難，但也經歷過喜樂的日子。 所以，我們的生命

既有苦難，也有喜樂，就像開首的禱告一樣，上主賜給我們有晴天，同時也

有雨天；有順境，也有逆境。 當我們的禱告蒙應許的時候，我們要感謝主，

然而，當禱告不蒙應允的時候，仍然要感謝主，因為我們最終的祈求是主的

旨意能夠成就。 

       主耶穌離開世界前最後一句話，是「成了!」 祂之所以這樣說，是

因為祂明白自己來到世上的目的，就是要完成救恩。 當完成時，主耶穌就

對天父說聲：「成了!」。 弟兄姊妹，你是否像主耶穌一樣，也身負重任呢? 

當你有一天離開世界的時候，你能否像主耶穌一樣，坦然無懼的面對天父，

並且說「成了」呢?  當你買了部奔馳，或買了隻三卡拉的鑽戒，你會否說：

「成了」呢?  你不會這樣說，因為獲得世上多少的財寶，都不是你生命的

目的。 我希望自己離開世界的一天，也能夠向天父說「成了」。 
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    在未上十字架前，主耶穌在客西馬利園的禱告尤其重要，其中一句

大家耳熟能詳的說話，就是：「我父阿，倘若可行，求你叫這杯離開我。然

而，不要照我的意思，只要照你的意思。」(太 26:39) 主耶穌這樣說，完全是

十分正常的表現，每一個人面對苦難時，總希望苦難能夠盡快離開自己。 我

在病榻的時候，感到時間過得特別緩慢，記得肝臟切除手術後的頭兩天，時

間彷彿停止一樣，望著牆上的時鐘，一小時竟是這麼漫長。 因此，當我們

在苦難之中，求上帝將苦難挪走，是正常的反應，但我們不要忘記主耶穌最

終的抉擇，祂說：「然而，不要照我的意思，只要照你的意思。」 

       某一年的冬天，當日氣溫異常寒冷，於是相約同伴吃火窩，當我們捧

著肚子準備回家途中，突然有一位瘦骨嶙峋的老婆婆出現，向我們說：「先

生，可否給我二元? 我今天沒有吃過飯。」 確定她真的未吃過飯後，我帶

老婆婆回到剛才的飯店，替她叫了兩個小菜，因趕時間，沒法陪著她，付了

賬單後，就與她道別了。 一路上，同伴以奇異的眼光望著我，他說：「你

這樣慷慨，是否中了六合彩?」 我說：「我沒有買六合彩，加起來才八十元，

你付不起這點錢嗎?  就算我給老婆婆五塊錢，天寒地凍，她還是沒法吃到

一頓暖飯，我請她吃一頓晚飯，她今晚就不用捱餓了。 叫菜的時候，你看

她多開心啊！」 他愕然的回應我：「今天雖然你能夠請她吃飯，但明天又

如何呢? 她仍然要捱餓的。」 

  我猜我怎麼回答他？ 我說：「你說得十分對，明天老婆婆假如遇到

你，或者遇到一些和你一樣想法的人，她肯定又要挨餓。 但是，假如老婆

婆明天又遇到我，或者和我相同想法的人，她便不再需要挨餓。」 

      我之所以分享這事，並非要標榜自己是一個愛心爆棚的人，而想向大

家說明，其實我們是有能力去照顧有需要的人，問題只在乎，我們有沒有把

愛心付諸行動而已。 因此，我們要反省的，不是能力是否不濟，而是為何

不付諸行動。 
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  又有一次，仍是發生在寒冬，我和一位從加拿大返港的朋友，在長沙

灣一粥店吃早餐，看見一位蓬頭垢面拾荒的老婆婆，她雖然被粥店的伙計不

斷驅趕，仍然在店舖前徘徊不走，我看到這情況，就問她：「婆婆，你想吃

粥嗎?」 她連忙點頭。 我再問她：「想吃甚麼粥?」 她毫不思量便說：

「艇仔粥」 我繼續問：「要不要點腸粉?」 她又點頭，於是，我請伙計幫

她打包兩碗艇仔粥和兩份腸粉。 當她接到伙計的外買時，面上流露出那份

喜悅和笑容，比陽光更燦爛。 在場的食客異口同聲地說：「先生，你真是

好心腸，善有善報呀!」我回應：「其實你們都有副好心腸，只不過你們沒有

留意到她。下次，看到婆婆的時候，你們也幫她一下吧。」 

      這兩個事件中，希望讓弟兄姊妹反省我們對有需要的人為什麼那麼冷

漠，為何我們不給予援手呢?  曾經在一次聚會上問屬於中產階級的弟兄姊

妹：「假如有一天，你在中環吃午飯，看到一位長者，想將載滿廢紙箱的木

頭車推上一段斜路，你會否幫助他呢?」 當時全場緘默，我特意點一名弟兄

去回答，他誠實的說不會幫助他，因為他怕被人取笑。 我們要問，難道給

別人取笑，比幫助這位長者重要嗎? 難道因幫助長者推木頭車，而弄髒衣服，

比幫助他更為重要嗎?  作為基督徒，當我們看到主耶穌如何捨己，怎樣行

上十字架的苦路，為我們的罪將生命獻上，並且因著我們受盡諸般的屈辱，

承擔最大的痛苦，相比之下，為長者推一下木頭車、幫拾荒者買碗粥，真的

這樣困難嗎? 基督徒是甚麼呢?  基督徒就是以主耶穌為榜樣，跟隨祂的步

履，學習主耶穌昔日如何捨己愛人的人。 作為基督徒，不光是每個星期去

崇拜，參加團契，而是切切實實，把我們的信仰活出來，如何把基督的精神

實踐出來。  

      或許今天我所講的，對某些弟兄姊妹來說是沉重的，但我的出發點都

是為了大家，基督徒的原意，主耶穌這樣說：「若有人要跟從我，就當捨己，

背起他的十字架來跟從我。」(太 16:24) 這不是一條容易的路，但請緊記，
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我的意思不是叫大家像佛教徒一樣努力行善，積陰德，用以換取極樂世界的

入場券，我相信使徒保羅所說，我們是因信稱義，我們得救本乎恩典，我更

相信，一個真正的基督徒，他的生命一定充滿愛。  

   我們所作的一切善行，並非要積甚麼陰德。 相反，我們所作的是回

應主的愛和恩典，這是一種自然的生命回應。 如果我們不能這樣作，那麼

就要好好的透過靈修生活去反省，世上是有苦難，但世界不單只有苦難。 

   上一年（2004）我參加立法會選舉，我曾經說：「貧窮不是罪過，同

樣，富有亦不是罪過，問題在於富有者，如果只著重不斷增加自身的財富，

沈溺在想要獲得更富有的生活時，而對身邊苦難的人視若無睹，置若罔聞，

這才是罪過。」 古語云：「為富並無不妥，但為富而不仁，罪也」 所以

我不是要挑起基層市民與富者對抗，而是想貧窮的人，不要因貧窮而自卑，

又叫富者明白到貧窮的人，不是全都是懶惰的人，這只不過是新聞將問題放

大，以偏概完。其實領綜援的人，大部份都有實際需要，他們大多是年老無

依的長者，單親家庭等。 希望強者能夠扶助弱者，富者能幫助窮者。 

      基督教的核心就是愛，我們要學懂愛人如己，視別人的兒女為我們的

兒女，別人的弟兄姊妹為我們的弟兄姊妹，我們要以親人相待。 

  我曾經患有肝癌，因此特別關心癌症病人。 在十三年前，有三位醫

學教授都異口同聲說，我最多只有三個月的命，但感謝主，當我轉往到別的

醫院接受治療時，醫生診斷我只有一個腫瘤並非兩個，於是進行了肝臟切除

手術，把三分之二的肝臟切除。 回望過去，我相信上帝讓我經歷這些苦難

是有意義的，他能把我的苦難，變成我和別人的祝福，叫我所經歷的能夠幫

助仍然經歷苦難的人，一九九四年八月九日，我完成了肝臟切除手術，四個

月後，我又要面對婚姻失敗，當時我極之沮喪，肉體的痛苦會隨時間過去，

相反，心靈的創傷留下來的傷痛，是時間不能磨滅的，現在相隔十三年的時
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間，每逢談到婚姻失敗仍然會使我心傷。 在當時，我不斷問上帝為甚麼，

和為甚麼是我，然而上帝的緘默，卻成為我最大的磨難，經過多月的禱告，

有一次靈光一閃，開始明白到自己一直都問錯了問題，心底裡只是拒絕接受

已發生的事實。 所以我開始不問這個問題，相反，我問上帝：「你容讓我

經歷這些苦難，到底要我學習甚麼，我可以怎樣透過我的苦難榮耀你呢?」 當

我改變了問題，答案便很清楚。 

      原來苦難是有積極的一面，它可以幫助我們成長，使我們對生命有更

深的認識，亦有利於建立我們與神的關係。 自從我不再問為甚麼之後，我

就成立了肝癌病人互助小組。 每天下了班，我就去醫院探訪癌症病人，或

往他們在家中，為他們和他們的家人輔導。 我所經歷的苦難並非我所想所

求，但當神容讓這些事發生的時候，背後一定有祂的美意，祂可以使原先看

起來極壞的事，變成對我們或其他人有益，更可透過苦難，使我們的生命得

到更新。   

  弟兄姊妹清楚明白，相信主耶穌並不會帶來事事順境，而是不論在任

何的境況中，我們都能依靠祂，當某天苦難臨到，請你想起苦難是有其積極

的一面。 然而，若我們所經歷的苦難完無積極的一面，起不是白白的經歷

嗎? 但假如能夠把苦難化作別人的祝福，透過這種改變，就可以榮耀神。 

      近來，埋首於著書的工作，內容大約是圍繞面對肝癌及隨後的婚姻失

敗，盼望這書能成為別人的祝福，讓他們看到苦難不是完無意義的，期望主

繼續使用我，又期盼弟兄姊妹多關懷身邊的人。 

 


